

ABSTRAK

Yella Agasta Pramestyaningrum NIM 126102212204 “Prinsip Kemaslahatan Dalam Pemberian Dispensasi Kawin Bagi Pasangan Yang Belum Cukup Usia dalam putusan hakim.” ditulis oleh Universitas Islam Negeri Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, 2026 Pembimbing: Dr. H. Husnul Haq, Lc., M.A

Kata Kunci: Dispensasi Kawin, Prinsip Kemaslahatan,

Latar belakang penelitian ini Dispensasi nikah merupakan instrumen hukum yang diberikan oleh pengadilan sebagai pengecualian terhadap batas usia minimal perkawinan sebagaimana diatur dalam Pasal 7 Undang-Undang Nomor 16 Tahun 2019 tentang Perubahan atas Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 tentang Perkawinan. Ketentuan ini dimaksudkan untuk melindungi hak anak serta mencegah terjadinya perkawinan usia dini yang berpotensi menimbulkan dampak negatif, baik secara fisik, psikologis, sosial, maupun ekonomi. Namun dalam praktiknya, permohonan dispensasi nikah masih kerap diajukan ke Pengadilan Agama dengan beragam alasan, seperti faktor budaya, ekonomi, kehamilan di luar nikah, serta kekhawatiran terjadinya perbuatan yang melanggar norma agama dan sosial. Kondisi tersebut menempatkan hakim pada posisi strategis dalam menyeimbangkan antara kepastian hukum, kemanfaatan, dan keadilan, khususnya dalam menerapkan prinsip kemaslahatan bagi anak. Oleh karena itu, dispensasi nikah menjadi isu hukum yang penting untuk dikaji, terutama terkait pertimbangan hakim dalam mengabulkan atau menolak permohonan dispensasi nikah.

Tujuan penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan dan menganalisis penerapan prinsip keadilan dalam putusan hakim mengenai dispensasi kawin serta menilai kesesuaiannya dengan prinsip keadilan dalam hukum keluarga Islam, khususnya berdasarkan konsep *maqāṣid al-syari’ah* yang menitikberatkan pada perlindungan hak, kemaslahatan, dan keseimbangan moral.

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan pendekatan studi kasus. Data diperoleh melalui wawancara dengan hakim, pihak pemohon, dan pegawai pengadilan, serta melalui observasi dan dokumentasi terhadap perkara di pengadilan agama Nganjuk. Analisis data dilakukan melalui tahapan Kondensasi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan. Untuk menjamin keabsahan data, peneliti menggunakan teknik triangulasi sumber dan metode agar hasil penelitian memiliki validitas dan reliabilitas yang kuat.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa (1) Penerapan prinsip kemaslahatan dalam pemberian dispensasi kawin di Pengadilan Agama Nganjuk Hasil penelitian menunjukkan bahwa hakim Pengadilan Agama menjadikan prinsip kemaslahatan (masalah) sebagai landasan utama dalam memutus perkara dispensasi kawin. Prinsip ini digunakan untuk menilai apakah pemberian izin kawin di bawah umur membawa manfaat yang lebih besar dan mencegah mudarat yang lebih serius bagi para pihak, khususnya calon mempelai perempuan. (2) Dalam perspektif hukum

keluarga Islam, pemberian dispensasi kawin Dalam perspektif hukum keluarga Islam, pemberian dispensasi kawin merupakan bentuk ijtihad hakim untuk menyikapi persoalan perkawinan di bawah umur yang tidak diatur secara eksplisit dalam nash Al-Qur'an dan Hadis. Islam tidak menetapkan batas usia perkawinan secara numerik, melainkan menekankan pada kematangan (rusyd) dan kemampuan menjalankan tanggung jawab perkawinan.

ABSTRACT

Yella Agasta Pramestyaningrum NIM 126102212204. "The Principle of Justice in Granting Marriage Dispensation." Sayyid Ali Rahmatullah State Islamic University of Tulungagung, 2026. Supervisor: Dr. H. Husnul Haq, Lc., M.A

Keywords: Marriage Dispensation, Principle of Justice, Islamic Family Law

The background of this research arises from the increasing number of marriage dispensation applications in Religious Courts, including in Nganjuk Regency. This phenomenon is influenced by social, cultural, economic, and moral factors, such as premarital pregnancy and social pressure. These circumstances have triggered debates concerning the application of the principle of justice in granting marriage dispensations, particularly in balancing the provisions of positive law with the values of Islamic family law, which emphasize protection for women and children. In this context, judges play a crucial role in harmonizing legal certainty with social benefit and fairness.

The formulation of problems in this study includes two main points: (1) how the principle of justice is applied in granting marriage dispensations for underage couples at the Nganjuk Religious Court, and (2) how Islamic family law views the application of this principle of justice. The purpose of this research is to describe and analyze the application of the principle of justice in judges' decisions on marriage dispensation cases and to assess its conformity with the principles of justice in Islamic family law, particularly based on the concept of *maqāṣid al-syarī'ah*, which emphasizes the protection of rights, public welfare (*maṣlahah*), and moral balance..

This research employs a qualitative method with a case study approach. Data were collected through interviews with judges, applicants, and court staff, as well as through observation and documentation of Decision Number 25/Pdt.P/2021/PA Nganjuk. The data were analyzed using data reduction, data display, and conclusion drawing techniques. The validity of the data was tested through source and methodological triangulation to ensure the credibility and reliability of the findings.

The results of the study show that: (1) The application of the principle of justice in granting marriage dispensations at the Nganjuk Religious Court was carried out through comprehensive consideration of the couple's mental and economic readiness, the protection of the child's best interests, and the potential social impact if the marriage were rejected. Judges applied corrective and distributive justice by balancing legal certainty with social welfare, rather than relying solely on formal age limits. (2) From the perspective of Islamic family law, granting a marriage dispensation is viewed as a form of *rukhsah* (legal concession) permitted to prevent harm (*mafsadah*) and preserve welfare (*maṣlahah*). This aligns with the principles of *maqāṣid al-syarī'ah*, which include the protection of religion (*ḥifẓ al-dīn*), life (*ḥifẓ al-naḥs*), intellect (*ḥifẓ al-'aql*), lineage (*ḥifẓ al-nasl*), and

property (*hifẓ al-māl*). Therefore, the judge's decision in this case reflects substantive justice that is contextual and consistent with the values and objectives of Islamic law.

ملخص

مبدأ العدالة في منح إذن الزواج (دراسة حالة في القرار رقم XXX. بيلا فبراني 126102212، نغانجوك). ”جامعة السيد علي رحمة الله الإسلامية الحكومية تولونجانونغ 25/Pdt.P/2021/PA 2025.

المشرف: [اكتب اسم المشرف]

الكلمات المفتاحية: إذن الزواج، مبدأ العدالة، قانون الأسرة الإسلامي

تنطلق هذه الدراسة من تزايد عدد طلبات إذن الزواج في المحاكم الدينية، بما في ذلك في محافظة نغانجوك. ويعود هذا الارتفاع إلى عوامل اجتماعية وثقافية واقتصادية وأخلاقية مثل الحمل قبل الزواج أو الضغط الاجتماعي. وقد أثار هذا الواقع نقاشًا واسعًا حول تطبيق مبدأ العدالة في منح إذن الزواج، ولا سيما في التوازن بين أحكام القانون الوضعي وقيم قانون الأسرة الإسلامي التي تؤكد على حماية المرأة والطفل. وفي هذا السياق، يلعب القاضي دورًا محوريًا في الموازنة بين اليقين القانوني والمصلحة الاجتماعية وتحقيق العدالة

تشمل صياغة مشكلات هذا البحث نقطتين رئيسيتين: 1: كيفية تطبيق مبدأ العدالة في منح إذن الزواج للأزواج الذين لم يبلغوا السن القانونية في المحكمة الدينية بنغانجوك، و 2: كيف ينظر قانون الأسرة الإسلامي إلى تطبيق هذا المبدأ. وتهدف هذه الدراسة إلى وصف وتحليل تطبيق مبدأ العدالة في قرارات القضاة المتعلقة بإذن الزواج، وتقييم مدى توافقه مع مبادئ العدالة في قانون الأسرة الإسلامي، ولا سيما استناداً إلى مفهوم مقاصد الشريعة الذي يركز على حماية الحقوق والمصلحة العامة والتوازن الأخلاقي

استخدمت هذه الدراسة المنهج النوعي بأسلوب دراسة الحالة. وجمعت البيانات من خلال المقابلات مع القضاة والأطراف المعنية وموظفي المحكمة، بالإضافة إلى الملاحظة والوثائق المتعلقة بالقرار رقم نغانجوك. وتم تحليل البيانات باستخدام تقنيات تقليص البيانات وعرضها 25/Pdt.P/2021/PA واستخلاص النتائج، كما تم اختبار صدق البيانات من خلال التثليث بين المصادر والمنهجيات لضمان الموثوقية والمصداقية

:أظهرت نتائج البحث أن

تطبيق مبدأ العدالة في منح إذن الزواج في المحكمة الدينية بنجاحك تمّ من خلال مراعاة شاملة (1) لاستعداد الزوجين النفسي والاقتصادي، وحماية مصالح الطفل الفضلى، وكذلك دراسة التأثيرات الاجتماعية المحتملة في حال رفض الزواج. وقد طبّق القضاة مبدأي العدالة التصحيحية والتوزيعية عبر الموازنة بين اليقين القانوني والمصلحة الاجتماعية، دون الاقتصار على الحدّ العمري الرسمي ومن منظور قانون الأسرة الإسلامي، يُعد منح إذن الزواج نوعاً من الرخصة الشرعية التي تُجيزها (2) الشريعة لمنع الضرر (المفسدة) وتحقيق المصلحة (المصلحة). (ويتماشى ذلك مع مقاصد الشريعة التي تشمل حفظ الدين (حفظ الدين)، والنفس (حفظ النفس)، والعقل (حفظ العقل)، والنسل (حفظ النسل)، والمال (حفظ المال). وبالتالي، فإن قرار القاضي في هذه القضية يجسّد عدالة موضوعية وسياقية تتسق مع مقاصد وأخلاقيات القانون الإسلا